

## Dix-huit mesures pour protéger les sols du canton d'ici à 2033

28. oct. 2023

L'Etat a présenté à la presse sa nouvelle stratégie de protection des sols, hier matin au jardin des Capucins. Cartographie, vidéos et formations sont au programme.

ANGIE DAFFLON

ENVIRONNEMENT. Il est la base vitale de multiples organismes, il régule, produit, filtre ou encore stocke. Le sol, de par ses différentes fonctions, rend bien des services à l'humain. «Mais ce n'est pas une ressource renouvelable à l'échelle humaine. Il faut en moyenne un siècle pour former un centimètre de sol fertile», a expliqué le conseiller d'Etat Jean-François Steiert à la presse, hier matin. Forte de ce constat, la Direction du développement territorial, des infrastructures, de la mobilité et de l'environnement (DIME) et celle des Institutions, de l'agriculture et des forêts (DIAF) ont élaboré une nouvelle stratégie de protection des sols fribourgeois pour les années 2023 à 2033.

Non seulement cette stratégie doit permettre au canton de s'aligner sur celle établie à l'échelle nationale en 2020, mais elle se présente également comme une actualisation du Concept de protection des sols établi en 2019. Elle se veut également complémentaire des autres stratégies existantes, comme le plan climat, la stratégie de développement durable ou celle sur la biodiversité.

### Les sols cartographiés

Ades«actionspermanentes», qui correspondent principalement aux missions légales des différents services de l'Etat, dix-huit mesures ont été établies dans un plan d'action. Il s'agit de développer les connaissances et de les diffuser, mais aussi de sensibiliser la population et les professionnels aux différents enjeux. «Le sol est un élément essentiel qui est souvent insuffisamment considéré», a souligné le président du gouvernement et directeur de la DIAF Didier Castella. Des étudiants de l'Eikon et de la Haute Ecole d'ingénierie et d'architecture de Fribourg (HEIA) ont ainsi créé des vidéos pour le grand public sur les cycles du carbone et de l'eau. Les autres principes directeurs sont directement consacrés à la protection quantitative et qualitative des sols: utilisation parcimonieuse, réhabilitation des sols dégradés, valorisation de ceux qui sont disponibles ou encore protection contre les atteintes dommageables.

Concrètement, il est question d'établir un suivi de la qualité des sols grâce au réseau d'observation FRIBO, qui recense 250 sites agricoles, 53 urbains et 14 forestiers. Il s'agira aussi de «renforcer les compétences professionnelles des agriculteurs», a relevé la cheffe de la section agriculture de Grangeneuve, Nadine Degen. Elle a également évoqué la cartographie des sols du canton, qui «prend une place importante dans le plan d'action». Des relevés ont d'ailleurs déjà été réalisés au Grand-Marais ainsi qu'à Chamblieux-Bertigny et un projet pilote est en cours à Prez.

### Pas de décret financier

«Nous avons également pris contact avec l'Inspectorat chantiers Fribourg pour mener des actions sur les chantiers », a relevé le chef du Service de l'environnement Christophe Joerin. Il s'agit surtout, pour l'instant, de sensibiliser. Un forum a par exemple été proposé en 2022 et 2023. Un mandat a aussi été octroyé à la HEIA pour analyser les projets impactant les sols et ainsi déterminer quels sont les acteurs les plus importants et les phases les plus sensibles. Côté finances, la stratégie ne fait l'objet d'aucun décret pour une demande de moyens financiers. «Le financement est assuré par les budgets des différents services concernés et via les stratégies transversales», a expliqué Didier Castella. Par ailleurs, le conseiller d'Etat n'a pas manqué de souligner que Fribourg se révèle bon élève par rapport à ses voisins: le canton compte 55% de surfaces agricoles, contre 42% sur Vaud et Berne et 36% à l'échelle nationale. A ces 55% s'ajoutent 27% de surfaces boisées, 10% de surfaces d'habitats et d'infrastructures et 8% de surfaces improductives. Ce dernier pourcentage s'élève à 25% à l'échelle nationale. Pour autant, le dossier détaillant la stratégie cite l'Office fédéral de la statistique et constate que la surface agricole

fribourgeoise est «en régression principalement au profit des surfaces d'habitats et d'infrastructures». ■

## Production et prestations

Hier matin, l'Etat a choisi de tenir sa conférence de presse au jardin des Capucins, à Bulle. Et pour cause: «Le projet illustre la transversalité de la thématique des sols», précise l'invitation à la conférence. Depuis sa rénovation et son ouverture au public en juillet 2020 (La Gruyère du 13 juin 2020), le jardin se fait lieu de production, mais propose également des prestations récréatives, pédagogiques et culturelles. Côté aménagement, «les sols sont disposés de manière à récupérer l'eau de pluie. Elle s'infiltre, puis est mise à disposition pour les cultures», a relevé Thilo Dürr-Auster, coordinateur de la protection des sols au Service de l'environnement. Autre point relevé: presque aucun déchet organique ne sort du jardin, la majorité est compostée sur place. De plus, la pollution au plomb du terrain avait nécessité des travaux d'assainissement. Pour mener à bien cette tâche, des matériaux d'excavation venus d'un autre chantier avaient été utilisés.

Du côté des prestations, Thilo Dürr-Auster souligne les projets pédagogiques élaborés pour les classes de l'école primaire. Le jardin compte aussi un espace dédié aux écoles, dans lequel une cabane «vivante», qui change au fil des saisons en raison des plantes utilisées, a d'ailleurs été construite. La collaboration avec la Croix-Rouge a également permis de mettre sur pied des activités d'intégration, mais aussi intergénérationnelles. Des jardinières ont d'ailleurs été fabriquées de manière à permettre aux personnes en chaise roulante de pouvoir travailler la terre. Le coordinateur a finalement souligné que des formations sont parfois organisées sur place, il évoque notamment celles destinées aux jardiniers, mises sur pied par le Service de l'environnement.

Ce résultat a toutefois un prix. Pour rappel, la paroisse de Bulle-La Tour avait voté un crédit de 1,75 million de francs pour la rénovation, vote qui s'était heurté à deux recours. A noter que cette somme couvrait également les travaux destinés à d'autres infrastructures du site. De plus, la dépollution du terrain avait engendré une dépense supplémentaire de 207 000 francs. AD



L'Etat a présenté sa stratégie au jardin des Capucins, à Bulle. Un lieu qui «illustre la transversalité de la

Date: 28.10.2023



Online-Ausgabe

La Gruyère  
1630 Bulle 1  
026/ 919 69 00  
<https://www.lagruyere.ch/>

Genre de média: Internet  
Type de média: Presse journ./hebd.  
UUpM: 25'314  
Page Visits: 55'762



Hes·so

Ordre: 1073023  
N° de thème: 375.009  
Référence: 89836953  
Coupure Page: 3/3

thématique des sols». CHLOÉ LAMBERT